

EL CONGOST

PERIODICO SEMANAL

Organo del partido republicano centralista en esta villa.

AÑO XI.

GRANOLLERS 14 JUNIO 1896.

NÚMERO 522.

Suscripciones pago adelantado	
Cataluña, trimestre.	1'50 pesetas
En lo restante de España.	2'00 >
De España.	2'50 <
Número suelto,	0'12 <

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Plaza del Ganado núm. 51

No se devuelven los originales en ningún caso

Anuncios pago adelantado.

Remitidos, edictos y reclamos á precios convencionales.

MÁQUINAS DE COSER

de la

COMPañIA FABRIL
SINGER

las hay de todos sistemas
en casa de

E. GARRELL

PLAZA DEL GANADO 51

Agujas, gomas, correas, y piezas
sueltas para toda clase
de máquinas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PRONTO SALDRÁ

PRONTO SALDRÁ

OBRA NUEVA
POR

José Montaner Grivé

Muy interesante á los pelu-
queros, perfumistas, droguistas y
al público en general.

NUESTRA PROTESTA

La horrorosa catástrofe acaecida el último domingo por la noche en la calle de Cambios nuevos de la vecina capital ha causado honda y dolorosa sensación en todo el mundo civilizado.

Las tristes consideraciones que nos surgieron los móviles del atentado al presenciar el entierro de las víctimas producidas por la explosión, cuyo acto tuvimos ocasión de presenciar casualmente, hicieron mella en lo más íntimo de nuestro sér, al contemplar más que la modestia, la pobreza de algunas de las familias que acompañaban á sus deudos respectivos; y se agolpaban á nuestra mente las más lúgubres consecuencias, dimanadas de la sin-razón de esos redentores de la humanidad, haciendo presa precisamente, en sus eternos delirios, en las clases que pretenden redimir con sus malvados instintos.

Aquellos niños acompañados por sus hermanitos; aquellos viejos por sus hijos; aquella muger por su herido esposo; aquel joven, que era esperanza de su familia, obreros todos, y obreros modestos que, contentos con su suerte se solazaban en el día de descanso contemplando gratis un espectáculo público; y desfilando en aquel momento por el centro de la rambla al eco de sentidas notas, en ataudes lujosos y adornados de olorosas flores, ofrendas de todo un pueblo hondamente entristecido por la sentida grandiosidad de la catástrofe; aquel lúgubre espectáculo, presenciado con triste avidez por muchos millares de personas, que con lágrimas en los ojos y lacerado el co-

razón por el pesar y la indignación que esplotaba desbordándose en aquellos luctuosos momentos, llegaban hasta lo más íntimo de nuestro sér, y nos hacían lanzar el grito de anatema y de protesta contra los ilusos, contra los malvados, contra los salvajes que, con el pretexto de redimir á la sociedad la aniquilan y destruyen con todos los horrores imaginables, propios, solo propios de conciencias sin freno y de perversos instintos.

Mirábamos, al pasar aquel fúnebre cortejo, y sirviendo de compañía á las pobres víctimas, como se iba camino del no ser á nuestra Libertad querida, llorando avergonzada de haber estado en manos de sus miserables detractores y eternos enemigos; porque, no hay duda que con esos horrorosos excesos nos la pierden por mucho espacio de tiempo, (que es su principal objetivo a nuestro modo de ver,) retrasando en su marcha, aunque lenta, progresiva, el movimiento de avance que conquistáramos con los esfuerzos de nuestros padres, y con nuestros propios esfuerzos, escritos en las páginas inmortales del siglo XIX, cuyo siglo en sus postrimerias parece querernos legar el eterno recuerdo de la muerte y la desolación más crueles y horripilantes.

¿Quién sabe, quien sabe ¡Dios de piedad! cuales son los instintos horrorosos de los que dirigen en las sombras misteriosas á esos bárbaros, con cuyas frecuentes irrupciones pretenden trastornar en sus ciñimientos á nuestra ya desquiciada sociedad!

Protestemos, pues, no solamente de los horrores que producen los ciegos instrumentos y de sus cómplices, conscientes ó inconscientes, sino también contra los

perversos directores, contra los malvados instigadores, que, ocultos y en la sombra, deben gozarse todos, en estos momentos de dolor, en su obra nefanda de destrucción y de muerte.

Contra unos y contra otros protestamos nosotros, con toda la indignación que nos sugiere el recuerdo de las pobres víctimas.

LA REDACCIÓN.

EL HIPNOTISMO

Los Dioses se van, se decía en tiempo del paganismo; y actualmente, por antonomasia, deberíamos decir: «las letras se van.» Y en verdad, si el Dios Apolo no hace un esfuerzo supremo de dejar el Olimpo, para visitarnos, con seguridad que la poesía se nos escapa á toda prisa; si el filósofo Aristóteles no abandona el limbo para revivir su escuela, la filosofía y la literatura tienden al mismo fin de desaparecer, pues los filósofos alemanes y los literatos franceses han llegado al máximo de su potencia intelectual y han logrado anonadar y confundir á los lectores; si Apeles y demás famosos artistas tardan en aparecer, el arte se desmorona por momentos. Hoy día solo las ciencias exactas tienen la supremacía; pero sus progresos son tan grandes, que, quizás, dentro de algunos siglos llegarán también al decaimiento.

Por loco teníamos aquel labriego que desesperado de las cargas y gravámenes que pesan sobre la agricultura, exclamaba:—Para salvarnos es necesario matar la letra!!! Más, no hay miedo, el progreso es continuado é indefinido, el hombre nunca se amilana; allana y vence dificultades, inventa y destruye, lo que su cacumen le aconseja.

Es así como vá tras la felicidad que no alcanza, si, pero que no pierde jamás la esperanza.

En los tiempos modernos principia á ganar terreno el hipnotismo, y, por tanto, el triunfo de tan gran descubrimiento no se hará esperar, y, entonces... entonces, la transformación del hombre será completa.

El hombre siempre ha sido propenso á lo sobrenatural, y para ello ha recurrido desde la pitonisa hasta las echadoras de cartas; con todo, el hipnotismo ha vencido á tantas farsas.

Son maravillosos los efectos del hipnotismo: por él la persona pasa á los estados de letargo, de catalepsia y de sonambulismo. El busilis está en tener la potencia, el fluido magnético para sugestionar al sugeto; pero todo se andará; el hombre degenera, se vuelve enclenque, nervioso, anémico, síntomas los más favorables para ser hipnotizado.

Cosa rara y que causa asombro, hay hombre que sugestiona á toda una Nación, por ejemplo, el señor Cánovas del Castillo tiene anestesiada á España. Los españoles estamos á la voluntad de tan gran magnetizador; en una palabra, somos seres inconscientes que obramos á su capricho.

Hay sugetos que tienen una influencia rayana á lo maravilloso. Hace contados días que íbamos de paseo con N. y al volver una esquina, mi amigo se encontró frente á frente con un *quidam* que le adeuda cierta cantidad. El *quidam* al ver á nuestro compañero se quedó alestargado, y al decirle N. que si no le devolvía enseguida la suma prestada le rompería el bautismo, el *quidam* quedó en estado cataléptico. En vista de ello nosotros nos escurrimos, confusos y sorprendidos.

Lo más triste es que el hipnotismo podrá ser un filon para los granujas.

Supongamos que un magnetizador sube en un tranvia y con su poderosa mirada adormece á los pasajeros, y muy cortesmente les deja sin un cuarto; ¿se puede concebir un medio más cómodo para el ratero ni más inofensivo para el robado?

Hay más: ¿qué diremos de aquella recatada doña Virginia, sesentona, soltera, y con diez mil duros, que siente una loca pasión por el aguador, joven y fornido gallego, con quien se decide á casarse, por que el bribon, según ella, la ha sugestionado sugeriéndole el más ardoroso de los amores?

El nuevo sistema hace progresos. Muchos estudiantes, torpes, se hacen hipnotizar y en estado sonambulo aprenden, por medio del hipnotizador, las lecciones, que después recitan como el Padre Nuestro.

Terminaremos tan interesante estudio relatando un suceso verídico que pone de relieve los progresos que está haciendo el hipnotismo.

D. Canuto, decidido partidario del hipnotismo, hace ensayos con su esposa, la bella Elvira, y se jacta que la tiene sugestionada. Pues bien; hallándose dichos cónyuges de reunión en casa del banquero Z, en donde también se encontraba un oficial del Ejército, amigo íntimo de la simpática Elvira, después de un pequeño lunch, se organizó una soiré; pero con tan mala suerte que al principiar el Walz, D. Canuto se sintió indispuerto y propuso retirarse Elvira ante tal contrariedad le dió un ataque de nervios, y D. Canuto exclamaba:—¡Maldita influencia!—Elvira con voz apagada decía:—Canuto, Canutazo, simplon, simplonazo. Al oír esto; D. Canuto, prorrumpió en una exclamación—Chit, chit, calle V.,—le decían los concurrentes.—No la sugestione V. más. Aconsejela que se quede; bailará y después la acompañaremos á casa.—¡Bravo!, respondió D. Canuto,—Elvira mia te doy permiso para bailar. Las facciones de Elvira se animaron y dijo:—Monin, monin.

Entonces el oficial instaba á D. Canuto para que marchase y lo propio le aconsejaban los demás contertulios, y el pobre D. Canuto, abrumado, se marchó echando chispas. ¡Tanta era su electricidad!

GRANÓPOLI.

EL EX-GOBERNADOR

Leamos en «El Fénix mercantil»:

«¡YA SE FUÉ!!

Si, señores; ya se fué, á Dios gracias, el que

estuvo aquí de Gobernador, como unos catorce meses.

Durante el tiempo de su mando, despótico como ninguno, a lo menos para nosotros, imperaron los robos, los timos, los chanchullos los tarugos, las timbas escandalosas, hasta el extremo de verse actuar desde la calle.

De la misma manera, abundaron los atropellos de honrados y pacíficos ciudadanos; atropellos á estacazo y bofetada limpia, hasta dentro de la propia casa de los abofeteados, sin que los atropelladores fuesen separados de sus cargos, ni molestados siquiera.

Y tanto escándalo hubo durante el tiempo de mando del señor Sánchez de Toledo, que hasta llegó á ser cogido infraganti un agente de la secreta (¿Dolcet?) en el momento de la cita con un *carterista*, de quien el policia recibía unas pesetejas; servicio magno, llevado á cabo por el inspector señor Tixell Baliarda, de lo cual, y de lo anteriormente indicado, se hicieron eco periódicos honrados, que Sánchez de Toledo hacía tanto caso de ellos como quien oye llover; es decir, no, se complacía en verles perseguidos por sus delegados, unas veces, y otras, denunciados, aun cuando luego fuesen absueltos.

Fué el Gobernador más absoluto de los modernos tiempos; tanto, que llegó al extremo de anular una publicación, porque no podía tal vez digerir las verdades que publicaba.

«El Fénix, dejó de publicarse por obra y gracia del señor Sánchez de Toledo, que pisoteando la ley de imprenta vigente, impidió su publicación, teniendo que emplear para envolver arroz, el número 65 ya impreso.

De ello, pueden informar su director D. Federico Lluch, y el celoso cuanto activo letrado D. Joaquin Maria de Grassa.

Y tanto es así, que no volvió á darse á luz tan importante colega.

¡Vaya con Dios el buen hombre; y él nos le tenga siempre muy lejos!

Si perteneciera á la talla de otras dignísimas personas, sería llegada la ocasión de entrar en otro terreno, pero... no, no nos ha comprendido nunca el señor Sánchez de Toledo y dudamos que haya nacido para podernos comprender.

Preferimos colocarnos en otra situación, y de cuando en cuando, refrescarle la memoria.

Por hoy, que Dios le ampare, que aun cuando haya llegado á poseer mucho oro bien lo ha de menester.»

Y *El Liberal* de Mataró lo comenta en los siguientes términos:

«Esta tierna y conmovedora despedida dá el colega de Barcelona á quien acaba de dejar el gobierno de la misma para tenderse á la bartola en una de las mugrientas poltronas del célebre Areópago de la Puerta de Alcalá de Madrid, donde piensa curarse de las heridas abiertas en su conciencia, tan sensible á la *política justa*, por el remordimiento de haber contribuido, con sus golpes políticos, á la *miseria* de unos cuantos padres de familia de la tranquila lluro, y para quienes la pérdida de la vida concejil es el *colmo de la desesperación*.

A varón tan *justo y tan anti-caciquista* que sea la tierra lijera.»

Y, nosotros, por nuestra parte, hemos añadido á estas consideraciones la de que cualquiera que hubiese oído al Sr. Sánchez de Toledo le hubiera creído todo señor Gobernador modelo, amante de la ley y de la justicia, y... ¡por Dios que algunos vecinos de esta villa podrían dar de cuanto dejamos apuntado! ¡Todo honor y gloria del caciquismo!

CRÓNICA

En el Certámen literario «Bragulat», de doble especial y de carácter anunciador, convocado por el periódico-sorpresa «*La Fortuna*», de Barcelona, ha ganado el primer premio en metálico (de los únicos es concedidos) nuestro estimado amigo compañero en la prensa, el cronista del popular semanario «*La Tomasa*», Sr. Barbany (*Pepe del Carril*) por una breve y sencilla composición en verso de *las suyas* que le ha valido á razón de *duro* por línea elicitarnos á nuestro amigo y colaborador una vez más por el marcado avance de sus tareas literarias y por su estilo peculiar, tan *suyo*, que difícilmente se le haría pareja en el mundo de las letras.

Dicho periódico-sorpresa en su último número publica el primer folletín del plaudido sainete catalán *¡Un Peñarol!*, ya conocido de nuestro público, original del mismo Sr. Barbany, cuya obra encabeza la serie de obras de distinguidos autores que se propone publicar «*La Fortuna*» en su Biblioteca.

Ha tenido fatal desenlace la enfermedad que contrajo, curándose de sus heridas en la fonda de España producidas por su mismo carruaje en un momento imprevisto, el dueño de la casa de baños de Broquetas de Caldas de Montbuy.

Anteayer, á las 5 de la madrugada, falleció; y por la tarde fué llevado en el coche mortuorio de esta villa á su población, que ha sentido hondamente la desgracia de uno de sus hijos más queridos. Nosotros damos á la familia y á los amigos del finado el más sentido pésame.

Dícese, aunque nosotros no hemos podido comprobar la verdad de lo que se dice, que entre los heridos por la horrible explosión de la calle de Cambios de Barcelona se halla un joven hijo de esta villa llamado Buenaventura Paituví Ballbona. Como no hemos visto continuado su nombre en ninguna de las listas publicadas por los periódicos, estamos en el caso de dudar de esa desgracia que sentiríamos en el alma su confirmación.

El jueves por la tarde fué detenido por la guardia civil, en el mismo taller donde trabajaba, un sugeto conocido por sus aficiones anarquistas, siendo conducido

la misma tarde á la capital, debidamente custodiado.

Segun se nos ha dicho, no resulta verdad que hayan ofrecido premios para el Certámen que debe celebrar el Casino de Granollers en la próxima fiesta mayor el Centro Católico y La Unión Liberal de esta localidad.

El primero, así lo ha confirmado en atenta contestación que fué dada á la Comisión organizadora; no habiendo lo hecho todavía la segunda, porque, si bien oficialmente acordó serle imposible acceder á la solicitud de la citada Comisión, oficialmente se están haciendo los trabajos, segun se nos ha dicho, para que por medio de una suscripción entre los socios se pueda contribuir de esta manera al enaltecimiento de esta villa.

* * *

Diez y ocho, por ahora son los premios ofrecidos al Casino de Granollers para el Certámen que prepara.

Además de los que indicamos en nuestro último número, y sin contar los dos de que hablamos en otro suelto, han ofrecido su concurso para tan notable fiesta el ilustrado canónigo doctor Pibernat hijo de esta villa, con un tema, por cierto, de mucha utilidad para la misma; el notable escultor Sr. Campeny con un premio humorístico; el Sr. Marqués de Santa Isabel con un notable objeto de arte; con 250 pesetas, nuestro buen patricio D. José Serrat y Borrás, cuyo tema ignoramos todavía; el ilustre hombre público, senador del reino, el Excmo. Sr. D. Víctor Balaguer, presidente que ha sido de uno de los Certámenes celebrados en el Casino, con una colección completa de sus obras á la más inspirada poesía que cante la Pátria, la Fé, ó el Amor; y otros que no recordamos en este momento.

De manera, que á juzgar por la valía de los premios ofrecidos, y por los temas que se presentan á concurso, algunos de los cuales son de mucha utilidad, esa fiesta promete ser una de las más brillantes que haya celebrado la mencionada sociedad.

Ha sido objeto de todas las conversaciones el escándalo promovido por una madre y un hijo, muy conocidos en esta villa, á causa de cuestiones puramente de familia, saliendo aquella descalabrada, segun se dice, de las caricias de su hijo, y siendo éste conducido á buen recaudo por sus intemperancias para con la madre.

Se está procediendo á la renovación total de la cubierta de la platea de La Unión Liberal.

Parece que los obras serán sólidas y definitivas; no teniéndose que lamentar, por lo tanto, cuando estén concluidas, las goteras que ahora imposibilitan la cesión del teatro á ninguna compañía.

Desgraciada mente, segun hemos sabido á última hora, se ha confirmado que el joven hijo de esta villa D. Buenaventura Paituví Ballbona resultó gravemente herido en la salvajada de la calle de Cambios, si bien las heridas á esta hora no presentan la gravedad que presentaban de momento.

Hacemos fervientes votos para que se restablezca del todo ese joven, víctima de las iras de los desalmados terroristas que tan honda perturbación producen á la sociedad.

DE LUTO

A LEOPOLDO CANO

I.

Murió Juan, y á porfía

De luto riguroso el mismo día

Se vistieron al punto

Los hijos, la mujer y hasta una tía

Que lo era en quinto grado del difunto.

Solo su madre, junto al lecho frío,

Sin cuidarse del traje que llevaba,

Murmuraba; «¡hijo mío!»,

Y vertiendo de lágrimas un río,

El rígido cadáver abrazaba;

En tanto que la viuda,

Alarde haciendo de su pena aguda,

Para ofrecer al muerto más tributo,

«¡Póngase usted de luto!» le decía,

Pues sin duda creía

Que era el luto de su alma poco luto.

II.

Del tiempo el raudo paso

A los deudos de Juan prestó consuelo;

Y les duró su duelo

Lo que duró su luto... un año escaso;

A excepción de la viuda dolorida,

De quien propios y extraños

Afirman que de luto fué vestida

Como marca el ritual, justos dos años;

Al cabo de los cuales

Calmó su afán con nuevos esponsales.

Solo la madre aun llora.

Sin que logre la calma bienhechora

Robarle del dolor la negra palma;

Sólo ella al que murió rinde tributo;

Sólo ella jella no más! lleva de luto

Vestida siempre el alma.

Carlos Cano.

EDICTO

Don José Torras, Representante de la Empresa arrendataria de Cédulas personales.

Hago saber: Que con fecha del 9 del corriente está de manifiesto al público en la Secretaria de esta Villa el Padrón de Cédulas personales que ha de regir durante el ejercicio de 1896-97; á fin de que los interesados puedan reclamar lo que crean conveniente, durante el plazo que determina la vigente Instrucción.

Granollers 14 Junio de 1896.

JOSÉ TORRAS.

Imp. de E. Garrell.

CONSULTA MEDICA
DEL
DOCTOR KLEIN
ESPECIALISTA EN LAS
ENFERMEDADES DE LAS VIAS RESPIRATORIAS
DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros
crónicos y tisis por medio de las inhala-
ciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1
Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

DEPÓSITO PERMANENTE

DE

HIELO

EN EL CAFÉ DEL

CASINO DE GRANOLLERS

Á CARGO DE

CARLOS PUIGRODON

El dueño de este acreditado establecimiento participa al público haber establecido un depósito permanente de Hielo, cuyo refrescante está á la disposición de cuantas personas lo necesiten, tanto para utilizarlo haciendo agradables las bebidas como en los casos desgraciados de enfermedad.

Los precios serán muy económicos y al alcance de todas las clases sociales

Bebidas frescas todos los dias y á todas horas

¡HERNIADOS!

(TRENCA TS)

LA CURACION RADICAL

de vuestras hernias

por rebeldes y antiguas que sean, se obtiene sin sufrimiento alguno mediante el acreditado

BRAGUERO ÓPTIMO HERNIAL

invento el más notable de este siglo, del reputado especialista Sr. VIVES y aplicando al propio tiempo los grandes y últimos conocimientos de la ciencia ortopédica.

Nuestro braguero óptimo hernial, es el descubrimiento más moderno y positivo que se conoce en el mundo científico, para aliviar y curar rápidamente tan peligrosa dolencia. Siendo recomendado y aprobado por los médicos y cirujanos más eminentes de todos los países, como único y verdadero auxiliar de los herniados.

ADVERTENCIA

El herniado que desee no abonar el importe de su curacion sino despues de obtenida la misma, puede verificarlo pues la casa no encontrará ningún inconveniente.

Departamento especial para la aplicación de toda clase de bragueros

de 9 á 1 y de 3 á 8

CALLE DE LA UNIÓN, 17, Entresuelo, 1.^a

BARCELONA

DR. KLEIN
AUTOR de las pastillas NIELK

ANEMIA DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALESCENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, etc., etc.

PASTILLAS FOSFATADAS DEL DR. KLEIN
Ventajas sobre los otros preparados de cal.—1.º Ser completamente asimilables (digeribles).—2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarlas los enfermos dispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales.—3.º Estar preparadas con exactitud.—4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico.

ASMA CATARRO, SOFOCACIÓN
LICOR ANTIASMÁTICO del Dr. KLEIN
y GOTAS CALMANTES del Dr. KLEIN
El LICOR cura radicalmente la enfermedad.—Las GOTAS calman de momento el ataque por intenso que sea.

TOS PASTILLAS PECTORALES del Dr. KLEIN
Eficaz remedio para combatir y curar toda clase de TOS por rebelde y crónica que sea. No contienen morfina.

Puntos de venta. En todas las Farmacias de esta villa.

MADRES SALES DE LACTÓGENAS
del Doctor KLEIN
Para aumentar y mejorar la leche de las mujeres que crían. Los niños crecen más robustos y les facilita la dentición.



FABRICA DE CORSÉS

DE

RAMON CASALS

CALLE GERONA (FERRO-CARRIL)

FRENTE DEL JARDIN DE SALA

PRECIOS ECONÓMICOS Y SIN COMPETENCIA.—SURTIDO PERMANENTE DE TODAS CLASES.—BARATURA Y PERFECCION SIN RIVAL.

GRANOLLERS

Biblioteca Enciclopédica Moderna

LOS ESTADOS UNIDOS

por Guillermo Stolweg

SUMARIO.—Razas y lenguas.—Población.—Religión.—Instrucción.—Ejército y Marina.—Agricultura.—Minerales.—Industria.—Comercio.—Marina mercante.—Vías de comunicación, etc., etc.

PRECIO 25 CÉNTIMOS

De venta; en el Centro General de Suscripciones y Agencia de Encargos de Xirau y Estaper.

SAN ROQUE 4.—GRANOLLERS

Préstamos

Se proporcionan sobre alhajas géneros y prendas de todas clases
Dirigirse al SR. TORRAS call
Aurora 19.—Despacho.

GRANOLLERS

Horas de oficina: de 8 á 10 de mañana y de 6 á 8 de la noche.

ENSEÑANZA

DEL

BORDADO ARTÍSTICO

Si hay algunas señoritas que tengan el gusto de aprender el bordado artístico la señorita Leonor Mogas abrirá una clase especial para este objeto.